



GDR CAMÍN REAL DE LA MESA

Nuevos pobladores

Desarrollo de Estrategias Exteriores, SA.



JORNADA

"Un marco para el
mejor **LEADER** de
Europa"

Martes, 9 mayo de 2023
Hotel Palacio de la Magdalena
Soto del Barco

Introducción

El declive demográfico, en forma de envejecimiento acelerado y despoblación, amenaza amplias franjas de la zona rural del Principado de Asturias. En muchos casos, estas comarcas han perdido gran parte si no toda su capacidad de autorregeneración demográfica.

El reto demográfico de las zonas rurales del Principado

El declive demográfico, en forma de envejecimiento acelerado y despoblación, amenaza amplias franjas de la zona rural del Principado de Asturias. Algunas zonas, incluso, están en riesgo de desertización.

¿Es posible detener o ralentizar estas tendencias?

En muchos casos, estas comarcas han perdido gran parte si no toda su capacidad de autorregeneración demográfica y los flujos migratorios son también negativos o muy poco significativos. A nivel global se detectan ciertas tendencias de retorno a las zonas rurales, aún insuficientes

Iniciativas para atraer y retener nuevos pobladores

Muchas zonas rurales, en España y en otros países europeos han desarrollado estrategias, políticas y proyectos para atraer y retener nuevos pobladores. Sus resultados son limitados y los datos muestran que las zonas rurales siguen perdiendo población

Conclusiones

Crisis demográfica a varias velocidades

Las zonas rurales no escapan a la crisis demográfica general que sufre el Principado, pero en algunas de ellas la situación es dramática

Una tendencia difícilmente revertible

Retroceso demográfico, envejecimiento y masculinización hacen improbable que puedan recuperarse de manera endógena

Dos crisis paralelas

La crisis agraria y el retroceso demográfico del medio rural son paralelas y concurrentes, y siguen realimentándose.

Mantener la ocupación actual del territorio?

El mantenimiento de la actividad agraria es fundamental para mantener la ocupación y el cuidado del territorio

Nuevos pobladores: espejismo o esperanza

Ante las dificultades para conseguir una autorregeneración demográfica, la inmigración parece la única opción, pero en muchas zonas es claramente insuficiente.

Perfil de los nuevos pobladores

En general, los nuevos pobladores se ocupan en sectores no agrarios, más bien en servicios y turismo. Algunas dificultades para inserción aclimatación social

Múltiples iniciativas para atraer población

Diversos programas, estrategias para mantener y atraer población, con resultados modestos

Las dificultades de la inmigración exterior

Atraer migración exterior, sobre todo si es de manera colectiva, está muy condicionada por la normativa de extranjería

Propuestas

- 1 Incrementar el apoyo a la incorporación de jóvenes a la actividad agraria
- 2 Mejorar el funcionamiento de los sistemas de acceso a terrenos de interés agrario
- 3 Establecer instrumentos para el seguimiento de la retirada de la actividad agraria: censo de explotaciones...
- 4 Ensayar medidas para atraer nuevos pobladores, en particular para que se incorporen a la actividad agraria
- 5 Establecer sistemas de apoyo para a nuevos pobladores: vivienda, integración social, bolsa de empleo...
- 6 Explorar las posibilidades de la contratación en origen de trabajadores
- 7 Crear un espacio digital de comunicación sobre la atracción de nuevos pobladores a las zonas rurales de Asturias
- 8 Lanzar una convocatoria a ayuntamientos y parroquias rurales para fomentar la llegada de nuevos pobladores

Muchas gracias



Fernando Méndez-Navia
fmnavia@grupodex.com